

包括的虐待という視点からみた虐待の深刻化する要因分析 —事例のメタ分析を用いた虐待の共通カテゴリーの抽出—

橋本和明
(花園大学)

＜要旨＞

児童虐待や配偶者虐待（いわゆる DV）、高齢者虐待といった個々の虐待研究は進んできたが、それぞれの虐待相互の関係や移行についての研究は数少ない。筆者はすべての虐待を“包括的虐待”と定義し、本研究ではそれをメタという視点から捉え、虐待の深刻化する要因を分析した。22 例の児童虐待事例、30 例の配偶者虐待事例、20 例の高齢者虐待事例を分析対象とし、事例のメタ分析を実施して、虐待が深刻化する要因のカテゴリーを生成した。その結果、＜虐待者の特徴＞として、依存性や衝動性の高さ、暴力に対する認知の歪みが認められ、虐待が嗜癖化していくことがわかり、＜被虐待者の特徴＞として、柔軟性のなきが将来に展望を持てなくさせ、さらに虐待の後遺症による無力化がますます問題解決能力を低下させやすいことがわかった。＜関係性の特徴＞として、立場や役割に対する頑なな姿勢と無責任さが認められ、距離がとりにくく、パートナー関係の影響を受ける、虐待に対して否認し、当事者性の認識がないなどの特徴が見られた。また、虐待間の移行と変容に関しては、児童虐待の被害者が配偶者虐待の加害者（あるいは被害者）に移行や変容をしたり、児童虐待が生じている家庭に配偶者虐待が同時に生じているなど、一つの虐待だけではなく、他の虐待等との連鎖が同時、あるいは時系列的に見られ、そこにはしばしば「被害と加害の逆転現象」が認められた。＜関係機関との特徴＞においては、関係機関への不満や関係機関側の不適切なかかわりが虐待の深刻化を招いてしまうことがわかった。以上のことから、包括的虐待として見ることの利点は、i) 虐待間の関係や移行・変容が理解しやすくなり、虐待のメカニズムが多面的あるいは時系列的に把握できる、ii) 親子関係といった“縦の関係”やパートナー関係といった“横の関係”を力動的な人間関係として立体的に捉えやすくなる、iii) 虐待における暴力の連鎖、立場や役割に固執する関係性の視点を理解することにより、虐待に近接するいじめや非行、ハラスメントなどの諸問題の理解を容易にさせる等が挙げられ、そのことも考慮した上で虐待防止に向けた取り組みが今後は求められる。

＜キーワード＞

包括的虐待、事例のメタ分析、「被害と加害の逆転現象」、パートナー関係

【はじめに】

これまで児童虐待、配偶者虐待（いわゆる DV）、高齢者虐待といった個々の虐待についての研究は進んできている。しかし、それぞれの虐待相互の関係や移行・変容について理解していくといったグローバルな視点からの虐待研究は乏しい。

臨床現場においては、親から児童虐待を受けて育った被虐待児が、思春期になると力関係を逆転させ親に暴力を振るったり、結婚をして暴力の対象を配偶者に向けることは珍しくない。しかし、児童虐待と家庭内暴力、あるいは配偶

者虐待との関係や移行・変容に目を向けてないで対応していたのでは、暴力等のメカニズムの理解が一面的となり、適切な虐待防止の対応に結びつかない。

そこで、従来からなされていた個々の虐待のアプローチではなく、さまざまな虐待を“包括的虐待”として捉えていくことが必要だと筆者は考えた。包括的虐待として捉える中で、虐待者と被虐待者との人間関係や社会とのつながりを見ていく意義があると考えた。

【問題と目的】

わが国において、虐待を包括的に捉えたもの

などへの依存も認められた。その背景には、人との信頼関係の構築のできなさ、内面の大きな劣等感、情緒的な不安定が関係している。また、依存性が高いだけに虐待者の虐待行為は、嗜癖としての要素が多分あり、中井（1992）が「嗜癖も暴力も次第に些細な欲求不満の解消手段になるところが同じ」と指摘しているように、反復やエスカレートを招きやすい。

2) 虐待者の衝動性と暴力に対する認知の歪み

虐待者は暴力に対して通常と大きくズレた認知をしている。そのため、「躰の一環」と自分の行為を肯定的に見たり、「たいしたことではない」と過小評価しやすい。その理由の一つは、暴力がコミュニケーションの手段として意思疎通を促進させることを学習しているからである。また、暴力の使用によって自分にパワーがあると錯覚し、劣等感の補償の作用を生むためとも考えられる。さらに、暴力は相手との立場を逆転させ、自分を守る直接的な方法であるだけに、窮地に追い込まれた場合などは使用されやすい。

2. 被虐待者の特徴

1) 被虐待者の柔軟性のなさと展望の持てない将来

被虐待者には物事の捉え方が一面的であったり、古い価値観にしばられているため、事態に適切に対処できない。柔軟な思考や臨機応変さがないため、虐待という硬直した状況から逃れられず、先の見通しが持てない。特に、児童虐待や高齢者虐待の被虐待者は幼い子どもや認知症を持つ高齢者であるだけに、判断能力が不十分で、この傾向は高まる。

2) 虐待後遺症としての無力化への埋没

虐待が深刻化してくると、被虐待者にのしか

かるダメージは大きくなる。その中でも顕著なのが被虐待者の無力化への埋没である。この無力化は、PTSDとしての一つの徵候でもあるが、被虐待者は何事にも積極的になれず、ときには身の危険を感じても加害者のもとから逃げ出さない。Herman（1992）は虐待が何度も繰り返されるなどの場合は安全感の欠如や自尊心の喪失など対人関係の機能に多くの疾患が現れると指摘し、「複雑性の PTSD」と名付けた。本研究においては、高齢者虐待の事例で、情緒不安定がひどくなつてパニック状態となったり、自傷行為、自殺未遂、自暴自棄などの言動を呈したり、興奮して「殺してくれ」と叫び、髪をむしむし、耳を引きちぎろうとしたり、睡眠剤を大量に飲んで自殺未遂を図ろうとした者があった。

このような無力化から回復するためには、被虐待者が有能感をまず回復することが必要で、エンパワーメントの視点は欠かせない。

3. 関係性の特徴

1) 立場に対する頑なな姿勢と無責任な役割の放棄

いずれの虐待についても共通して言えることは、虐待者と被虐待者との間には何らかの立場や役割が絡み、そこから虐待が発生している点である。その立場や役割というのは、表4のように、養育（あるいは介護）する者と養育（あるいは介護）される者であつたり、男性（あるいは女性）や夫（あるいは妻）であつたりする。

虐待の英訳である“abuse”は、“ab” + “use”で、直訳すると「不適切な使用がなされること」となるが、虐待とは立場や役割を濫用あるいは悪用する行為と言える。そう考えると、高齢者施設や刑務所、少年院などにおける施設内虐待

- 文枝（編） 現代のエスプリ 家庭と暴力
166 至文堂, 5-22.
- 中井久夫（1992）：記憶の肖像 みすゞ書房
- Steele B, Pollock C (1974) : A psychiatric study of parents who abuse infants and small children. In Helfer RE, Kempe CH (eds.), *The Battered child* (2nd ed.). University of Chicago Press.
- Strauss AL, Corbin JM (1990) : *Basics of Qualitative Research; Techniques and procedures for developing grounded theory.*
- Sage. 南裕子・操華子(訳) (1999) : 質的研究の基礎—グラウンデッド・セオリーの技法と手順 医学書院
- Suh E, Abel EM (1990) : The impact of spousal violence on the children of the abused. *Journal of Independent Social Work*, 4(4), 27-34.

